

STANISLAS DE GUAITA

en son cercle

Vous trouverez dans cet envoi un bulletin d'inscription au Colloque Stanislas de Guaita qui se déroulera à Paris le 24 octobre prochain. Nous espérons que vous serez nombreux à participer à cette rencontre, qui se veut avant tout hommage à un homme étonnant et à ses compagnons.

Comme vous le savez, nous avons été conduit à repousser ce colloque pour diverses raisons, notamment la collecte et l'étude de documents d'archives. Nous avons cherché à rassembler le plus grand nombre de documents concernant Stanislas de Guaita, les Compagnons de la Hiérophanie, et l'Ordre Kabbalistique de la Rose-Croix, ordre fondé par Guaita, rendu célèbre par l'opposition de Joséphin Péladan et de son Ordre de la Rose-Croix Catholique et du Graal, ce que l'on appela "La guerre des deux roses".

Nous travaillons actuellement à l'élaboration d'un numéro spécial de l'E.d.C. qui mettra à votre disposition de nombreux documents inédits susceptibles de servir l'histoire de l'occultisme français et la compréhension de la pensée, riche et complexe, du maître d'Alteville. Vous trouverez ci-après l'un de ses documents, une lettre adressée à un étudiant de l'occultisme. Le contenu de cette lettre intéressera tant les martinistes que les hermétistes, francs-maçons ou non. Par ses conseils, Guaita renvoie à l'un des maîtres incontestés des Compagnons de la Hiérophanie, Éliphas Levi, l'autre Frère aîné influent sur ce groupe étant sans doute Saint-Yves d'Alveydre.

Une lecture attentive de la lettre permet d'identifier les fondamentaux que l'on retrouvera tant dans l'Ordre Martiniste que dans l'OKRC: loi des analogies universelles, approche kabbalistique, hiérarchie occulte, conquête du Grand Arcane...

Si l'héritage de Stanislas de Guaita existe bel et bien, il est malheureusement peu revendiqué. Nous souhaitons contribuer, modestement et selon nos moyens, à la restitution de cet héritage à tous ceux qui sont des enfants des Compagnons de la Hiérophanie, et d'abord bien sûr les membres des divers ordres du courant martiniste, franc-maçonnerie du R.E.R., Ordre des Chevaliers Maçons Élus Coens de l'Univers, ordres martinistes eux-mêmes, Ordre Kabbalistique de la Rose-Croix. En ce qui concerne ce dernier ordre, il a fonctionné très peu de temps selon les règles initiales, pour ne plus devenir qu'une transmission de grades. Robert Ambelain avait intégré les grades de l'OKRC à son système pyramidal formé principalement de l'Ordre Martiniste Initiatique, de l'Ordre des Chevaliers Maçons Élus Coens de l'Univers, et de la Rose-Croix d'Orient. Ce modèle perdure, avec plus ou moins de bonheur, dans divers groupes. L'OKRC s'est donc dilué peu à peu dans d'autres organisations. Aujourd'hui toutefois on note, non seulement dans le cas de l'OKRC, mais également d'autres organisations anciennes, une volonté de restauration de l'ordre dans ses formes primitives par certains chercheurs.

Les Amis de Stanislas de Guaita

Monsieur,

Je vois avec plaisir que vous prenez un réel intérêt aux choses de l'Occultisme, et je m'empresse de répondre à vos questions.

Sur ce qui est du médiateur plastique, son existence est un fait, indéniablement établi par l'étude Kabalistique des phénomènes. Mais la raison dogmatique de son Etre repose sur la grande loi des analogies universelle. L'analogie nous enseigne, comme vous le pourrez voir au cours de nos études Épiscopiques, que jamais le spirituel ne peut directement agir sur le matériel. — C'est une loi immuable. Dieu lui-même ne peut agir sur les choses physiques que par l'intermédiaire de toute la hiérarchie par lui pré estable : c'est à proprement parler, et à un

de ses sens, la raison du symbolisme de l'échelle de Jacob. Le Divin agit sur l'Intellectuel; l'Intellectuel sur le Fluide, le Fluide sur le Matériel. Vouloir faire commander directement au matériel par le Divin c'est vouloir l'absurde; et Dieu n'est limité ^{dans sa puissance} que par l'absurde: Si l'Echelle Raison voulait l'absurde, elle se contredirait elle-même; elle nierait sa propre existence et son autorité suprême; «Une chose, dit Saint Thomas, «est à peu près juste parce que Dieu la veut; mais Dieu la «veut parce qu'elle est juste.»

D'ailleurs à quoi bon donner plus d'étendue à cette explication? — Il me faudrait trente pages pour traiter intégralement une question si capitale, et ce serait infiniment moins clair que ce que vous pourrez lire à loisir dans Eliphas, puisque vous ne pourrez décidé à vous prendre les autres. — A ce propos, j'ajourne toutes; soient d'une égale importance,

je vous conseille de commencer par la Clef des Grands Mystères; vous continuerez par l'Histoire de la Magie, puis par le Dogme et Rituel de la Haute Magie; puis indifféremment par l'un des trois autres. Ce n'est peut-être pas un ordre très-logique en apparence; mais j'ai mes raisons pour vous le conseiller tel.

En me demandant ce que signifie le double courant de lumière Mercurielle, vous me demandez tout simplement la formule de l'incommuniquéable Grand Arcane, qui ne je prononce jamais, même entre adeptes affranchis. Vous trouverez dans Eliphas les plus claires explications qu'il soit permis de fournir. Je préférerais même qu'avec mon petit résumé, (qui est la synthèse la plus imprudemment telle qui soit,) vous portiez dès l'abord vous-même de telle sorte dans le dédale des mille Explications partagées.

D'Alphas, qu'il vous sera loisible de parvenir
de nous même à entrevoir la Vérité, qui est,
au cas particulier, la formule du Grand Arcane
dans le monde des phénomènes ou 3^{ème} Monde.
Car chaque arcan a trois formules, dont chacune
se rapporte à l'un des Trois Mondes, dont je crois
avoir nettement délimité les frontières.

Permettez-moi de vous dire en finissant,
Monsieur, que la princesse Riajan n'existe pas
plus auprès de l'humble Nébo que je suis, que
M. Péladan n'est le Métrodactyl du Vice suprême.

Agrees, je vous prie, l'assurance de mes
sentiments distingués.

Amis de Gaiety

R.R.C. = Rose-Croix.